

LA ALMENDREHESA. FICHA PRODUCTOR

Agricultura ecológica regenerativa desde el Altiplano Estepario

La Almendrehesa es una empresa social creada por agricultores del sureste español con el objetivo de regenerar el territorio del Altiplano Estepario (norte de Granada, Almería y Murcia) mediante una agricultura ecológica que cuida del suelo, la biodiversidad y las personas.

Nacida en 2016 junto a la asociación AlVelAl y la fundación Commonland, aplica el modelo de los 4 Retornos (natural, social, económico e inspiracional), demostrando que es posible producir alimentos saludables y de calidad mientras se restaura un paisaje degradado. Se dedica principalmente a la producción y comercialización de almendras de agricultura ecológica y regenerativa, además de otros productos como harina de almendra, aceite y pistacho. Trabajan con más de 50 agricultores y gestionan más de 2.500 hectáreas cultivadas. Los productos de La Almendrehesa provienen de prácticas que regeneran el suelo, retienen el agua, aumentan la biodiversidad, capturan CO₂, combaten la desertificación y garantizan precios justos al agricultor.

Hasta hoy, el impacto de la asociación se traduce en la compra de 400 toneladas de almendra, la restauración de más de 8.000 hectáreas de paisaje y en la contribución con más de 3 millones de euros a la economía rural local. La Almendrehesa avanza con un compromiso claro: cuidar la tierra, empoderar al pequeño agricultor y ofrecer alimentos que restauran tanto el entorno, como la economía local.

Los inicios de La Almendrehesa

Nacida en 2014, la iniciativa parte de la organización Common Land y la Asociación AlVelAl, que impulsan el movimiento de la agricultura regenerativa con 4 retornos: social, medio ambiental, económico y de valores. La Almendrehesa y Alvelal nacen y avanzan de la mano para impulsar este proyecto de 4 retornos en el Altiplano Estepario, centrado principalmente en el cultivo de la almendra. Es el primer proyecto europeo de agricultura regenerativa en el cultivo de la almendra, un fruto seco muy presente en las dietas europeas.

El objetivo: transformar un territorio semiárido a través de un modelo agrícola capaz de generar empleo, fijar población rural y devolver vida a un paisaje amenazado por la desertificación.

La Agricultura Regenerativa, ¿qué es?

La agricultura regenerativa encuentra su base en la agricultura ecológica, pero va un paso más allá. No solo elimina los insumos químicos, sino que restaura activamente la salud del ecosistema. La agricultura regenerativa se basa en métodos de cultivo ancestrales donde la biodiversidad es el centro del foco. Entre sus prácticas podemos destacar el uso de compost como abono ecológico, el uso de cobertura vegetal en los cultivos para proteger el suelo del sol y mantener el agua y el uso de ganado para generar abono natural o de barreras vegetales. Igualmente, se trata de cultivos sin riego o con riego solo en casos de extrema necesidad, donde se fomenta la rotación para garantizar una buena fertilidad del suelo, entre otras prácticas.

En el caso de La Almendrehesa y Alvelal, todos los productoras y productores con quienes colaboran cumplen con los requisitos regenerativos. Los ingenieros de La Almendrehesa

proporcionan formación, acompañamiento en terreno a los productores y controlan la calidad de la almendra.

La Almendrehesa y los productores

La Asociación Alvelal cuenta con más de 60 productoras y productores de almendras con el objetivo de abarcar a 300 de ellos en el territorio de cara a 2036. La Almendrehesa es la entidad comercializadora y los precios se fijan durante una mesa redonda entre La Almendrehesa y los representantes de los productores de Alvelal. Se basan en el precio de la lonja de almendras de Murcia y Albacete, al que se añaden primas por la calidad de la almendra, por su carácter regenerativo y por ser mujer productora. En total, la persona productora se puede beneficiar hasta un +6% sobre el precio del mercado.

La constitución de una asociación de productores permite también un fuerte intercambio de experiencias donde cada integrante es de igual poder e influencia que sus compañeros. De hecho, disponen de un **banco de maquinaria** y de **recursos de uso compartido**, que no son propiedad de las personas productoras. Esto favorece el contacto entre ellas, que a menudo no se conocen o no se relacionan por trabajar en zonas alejadas o de forma individual, y promueve el intercambio de buenas prácticas, consejos y apoyo mutuo.

La Almendrehesa e IDEAS

El inicio de la colaboración entre La Almendrehesa e IDEAS se inscribe en el proyecto de Reto Demográfico, impulsado por el Ministerio de Transición Ecológica. El objetivo de este proyecto era apoyar a las zonas rurales y despobladas de España. Desde IDEAS, en el marco del desarrollo de la marca [eathica](#) y con el objetivo de apoyar al pequeño productor local, participar en este proyecto supuso la oportunidad de concentrar nuestros esfuerzos en la búsqueda de pequeñas iniciativas productoras en municipios de menos de 5.000 habitantes. La Almendrehesa, de mano con la Asociación Alvelal, cumplían con más de un criterio para que empezáramos a colaborar. La esencia misma del proyecto Alvelal y La Almendrehesa, pone en el centro al pequeño productor y productora junto con la materia prima, en este caso la almendra de alta calidad, totalmente natural, de pequeño cultivo ecológico y que regenera todo un territorio desértico y desfigurado.

¿Por qué comprar estas almendras?

IDEAS, a través de su marca [eathica](#), busca impulsar a pequeños productores locales y encontró en La Almendrehesa y AlVelAl un ejemplo muy potente:

- > **Agricultura Regenerativa.** Apoyas a la regeneración del territorio vía métodos ancestrales de cultivo de la almendra, característico del altiplano Estepario.
- > Apoyas una asociación de **pequeñas productoras y productores** repartidos en 2 500 hectáreas.
- > Contribuyes a que el productor reciba un **precio justo**.
- > Defiendes la compra de **almendras nacionales y de zonas rurales** de la España despoblada.
- > Defiendes un **modelo** que es **atractivo** para las generaciones jóvenes, la preservación del cultivo tradicional de la almendra y la **preservación del territorio**.